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文艺评论 /

! ! ! !王洛宾的歌曲，我是很喜欢的。中学时要
出早操，一大早广播响彻校园，让睡眼惺忪的
学生恨得牙痒痒，放得最多的，就是《达坂城
的姑娘》之类。他的经历，其实我并不熟悉。因
为看三毛的书，隐约知道，他们之间有过缘
分，仅此而已。

上海话剧中心的“音乐剧场《你是我的孤
独》”最近去了北京，我看了第二遍。这是一部
以王洛宾的音乐为叙述语言、讲述王洛宾艺
术人生的戏。它不像常规的戏，没有集中的矛
盾冲突，而是传记，看点在音乐与人生经历的
勾连互文。或许，定位为“音乐剧场”，是不得
已，也是求乎得宜。它循着王洛宾音乐的线
索，围绕“痴迷音乐”和“人生不堪”双线展开，
勾勒音乐家的人生。

它的故事是这样的———王洛宾求学巴黎
不得，转道西北，店老板娘唱了一段宁夏花
儿。这很重要，是燃起王洛宾热情、此后大半
生与西北结缘的关键。演员不负众望，开了个
好头。在这里，王洛宾第一次听说了达坂城，
然后去了新疆、青海，歌舞的形式也跟当地的
音乐、舞蹈结合，比如演员扭肩、伸臂、打响指
的动作，明显是新疆舞蹈的印迹。诸如此类的
要素勾连与融合，还有很多。其他都好，动感
的舞曲跟音乐剧场的气场氛围很匹配。

唯独出现“拿着细细的皮鞭，轻轻抽打在
我身上”时，太写实了。作为音乐的表达，它本
是白描写意的，留在人的想象中，是很好的，那
种仰慕、心动纠缠在一起的情境，生动可感；但
是，放到直观的舞台中，写实呈现就显得拙
了。不如用音效再现，给人留出想象余地。

倘若仅止要素融合、情景再现，这部戏也

不会太好看，它还需要有一条精神线索，那就
是王洛宾的情感。很快地，他得知了家庭婚
变。至此，故事悄悄地转向，浅层的要素融合
变成了情感的深入，并与音乐语汇“相看两不
厌”。虽然我不喜欢他那句明显多余、观念替
代情感的自我解释“这是我对自我的放弃”!但
他的坎坷终于步入了“正轨”，戏剧性才渐渐
得到了铺展。他第一次入狱，他与第二任妻子
相逢、结婚……苦难让人猝不及防，而幸福又
来得太快，他所经历、所看到的一切，让他只
来得及用普通人的情感去表达，就像那首《掀
起你的盖头来》，忐忑和欣喜如此掩饰不住，
却透彻地感人。

王洛宾来到了梦中的达坂城，以犯人的
身份。他觉得终于可以自由创作了，写下辞职
信，未经批准就私自离开了岗位，因此被逮捕
入狱。

我们都知道，古希腊最典型的悲剧形式，
就是命运悲剧。俄狄浦斯王那无法摆脱的命
运诅咒，让人感受到人生有太多不可解的未

知力量。十多年前，达坂城像伊甸园的苹果落
在王洛宾身上，拨动了他的心弦；那个晚上的
帐篷似乎尚在，篝火余烬未熄，如今那翩翩青
年却身陷囹圄。这里的往事依然火热，监狱阳
光微凉，远在家中的挚爱，与他仅短短相聚就
天各一方，而后传来的消息，则是年仅 "#岁
的妻子去世，子女音讯未知。
这是一部苦难戏。艺术家的坎坷，该如何

去表现？俗世的坎坷，对艺术家而言可能不过
是求仁得仁，算不得最大的苦难。他们的苦
难，在心里，在精神的层面。此时，王洛宾面对
的，一方面是对妻子的愧疚、对孩子的牵挂，
是人之常情的情感；另一方面，则是达坂城寓
意的火热的音乐土壤，身在其中却未得自由。
他的想象能无限地抵达、触摸，却只能目图四
壁。在这里，创作者用了王洛宾改编的维吾尔
族民歌《高高的白杨》———

高高的白杨排成行美丽的浮云在飞翔
一座孤坟铺满丁香孤独地依靠在小河旁
一座孤坟铺满丁香坟中睡着一位美好的

姑娘
枯萎丁香引起我遥远的回想
…………
没有狰狞挠墙、呼天抢地，有的只是干净

地沉默，轻轻地歌唱。
痛苦绝望到一定的地步，时间就会拉开

体验的长度，使情感得到升华、回归静穆。歌
声低徊，画面安详，但越是这样，越是让观众
抑制不住：哭啊，快哭吧。不，他偏安详地近乎
慈悲。我以为，这是这部戏最好的地方，对于苦
难的表达，形成了戏剧的、情感的张力结构。
一听到“高高的白杨”，我的眼泪都下来了。
《你是我的孤独》透着海派的时尚。演员

在角色转换中并不换装，追求的是表演的装
扮，而不是外形的装扮。歌队的叙述、扮演和
歌唱，较好地发挥了扮演的功能，而且能明显
地看出音乐剧动感的节奏、舞步。重要角色的
身份变化，主要用的是道具提示，如同一个演
员戴上红头巾，就成了新娘。这些特点，大抵
实现了作品的样式与风格追求。或与此有关，
加上主要语汇是音乐，拉开了时长，挤占了表
达的体量，虽然形式技巧带来了过程完整，但
毕竟是快节奏演绎，最后难免显得不够深入。

很惭愧，此后王洛宾出狱、找工作、平反以
及跟三毛的故事，我都不太留意了。这些情节，
当然有它的必要性。怎么
说《橄榄树》也是那么有
名，而且那个“流浪远方”
真的有点人生自况的意
味，对于这部戏和王洛
宾的人生完整塑造有很
大作用。但峰顶之后看
平原，得到的不过是一
片豁达与淡然。
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《你是我的孤独》：苦难，像高高的白杨排成行
! 郑荣健

! ! ! !电视剧《猎场》结束在郑秋冬、罗
伊人这对俊男美女的长吻里，这在国
剧中很有“突破性”，但浪漫的亲吻也
难以打动观众的心，收视率很是惨淡。
说实话，这对圣子、圣母般的金童玉
女，只可让人好生敬畏。
行业剧，先天自带剧情优势，是近

年来国剧创作的热门题材。翻译官、律
师、新闻工作者、金融男女、医护人员
接二连三地涌现，却又一而再再而三
地“扑街”，谁都想打响行业剧的第一
枪，《猎场》也有这样的野心，号称科普
高端猎头行业，猎人，更是猎心；商战，
更是心战。但显然，《猎场》的格局配不
上它的野心，虽然它有一个看似清新
的外表，但内里却把行业剧的弊病都
集齐了。
首先，人物传奇到失真。主角郑秋

冬误入传销，冒用他人身份，进过牢
狱，却阴差阳错得见高人。命运把他成
就得过于完美，得到职场的第一课后，
郑秋冬自己创业开办“德仁”，从此十
拿九稳，成为智计第一、信义第一的
“江左梅郎”第二。但梅宗主亦有不得
不牺牲善良的时刻，但我们的郑秋冬
却始终保持着高度的道德自律和几乎
泛滥的人道主义情感，这是不真实的
人性。郑秋冬是过度理想化的产物，也
是难以令观众亲近、代入的角色。我们会为了
江左梅郎的纠结和矛盾心痛，但是郑秋冬，我
们不会，因为他是道德完人，他是“神”。

我并没有在《猎场》中感受到行业的风起
云涌，博弈的精彩刺激。这是它的第二个问题，
感情戏的篇幅拖累了整部剧的节奏。这部作品
的最大暧昧之处在于，郑秋冬的三个女友和罗
伊人的四个男友，究竟在作品里发挥了什么作
用。

姜伟想要塑造一个迄今为止独一无二的

高端女白领形象。她不像剧中的金融高
管葵黄，目的明确，有强烈的征服欲和进
取心。她心中明明也有指点进退的大才，
却始终安于现状，过着小情小调的日子，
深藏着功与名。她是个多么浪漫诗意的
女孩子，没什么野心，却足够宜室宜家，
你看她手边的书———《查令十四街 $%

号》《挪威的森林》《边走边啃腌萝卜》
……涉猎广泛，来者不拒。她换男友就像
换书那么勤，每个爱人的性情、状态都不
一样，每段爱情都以黯然的结局收场，但
观众根本感受不到罗伊人内心的起伏和
伤感。她云淡风轻，雁过无痕，以“阅读男
友”的方式体会人间百态，这番超凡脱俗
的境界，很难让普通人产生认同感。这同
样是一个悬浮着不接地气的角色。郑秋
冬和罗伊人这对站在云端俯视众生的情
侣，他们的感情之路由一个个有血有肉、
有恩怨情仇的角色来给他们让路，实在
难以让观众叫好。滥情而无情，莫非就是
当代职场精英的速写？
我们总是缺乏对职场生活的合理想

象。创作者因为对行业缺乏真实、完整、
深入的了解，造成了塑造人物和情节上
的局限，并习惯了用儿女情长去规避认
知空白，并预设、假想了行业翘楚们的心
境———为他们设计草根出身、跌宕沉浮
但总是百折不挠的套路和一次次精神上

的自我救赎。
人物先行的创作思路，让国产行业剧走了

不少弯路。金融女高管安迪的专业性，都包裹
在她那一身身的豪华套装和高冷的姿态里。郑
秋冬和林拜们的职业感，都在那打理得一丝不
苟的油头间，以及定制西服的戗驳领里。
十年前，一部《杜拉拉升职记》火遍大江南

北，很多年轻人因此走上了职业白领光鲜亮
丽，充满竞争又充满机遇的生活。但在《猎场》
之后，有人想成为一名猎头吗？
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! 林明杰画郎才尽乎？

!

夏
木

︽
猎
场
︾!

谁
在
空
想
职
场
精
英

"

! ! ! !近日看画展，看到几位久违的前辈画家
作品，心里有失落感。数年不见，他们画笔下
的才情、激情怎么没有了……

记得当年陈逸飞刚启用他虹桥的画
室时，常去聊天。他不止一次会挑起这个
话题：你比较看好上海哪几位画家？然后
我就傻乎乎地说自己的看法，然后他也很
坦率地说他的看法。竟然我们有不少相近
的看法。
很多人以为文人相轻，画家更是如此。

也确实，很多画家都不买同行账，在他们口
中很少听到说别人好的。但我觉得，作为一
个真正热爱画画的人，看到好的画，不管是
谁画的，都会由衷感到兴奋和快乐。
兜一大圈讲往事干什么？因为我看到的

那几位不进反退的画家中，就有当年我们曾
看好的。
艺术是要靠天分的。有的人天分平平，

但很努力，你虽然不为他的作品感动，却也
为他的努力感动。画得不好不是罪。
而有的人天分高，老天待他也不薄，机

会好，但是他跑着跑着，跑岔道了，或花丛中
睡大觉去了，你会痛惜的。毕竟，艺术圈虽
大，天分高、机会也好的人并不太多。

不过，过去画得好，后来泄劲的画家，
想来倒也不仅这几位。这十几二十几年
来，国内画坛因着经济的兴盛，涌现过不
少有才情的画家。但名利双收之后，能够
持续不懈，不断突破的，却极少见。更多见

的是随着后来艺术市场的沉浮而“江郎才
尽”的。
最考验的艺术家的不是贫困，而是名利

双收。贫困的时候，也无路可走，只能继续画
画。而名利双收之后，路就“宽”了，各种诱惑
就来了。这才是检验一个人是否骨子里真正
爱艺术的时候。
有的艺术家有了钱以后，显现出了骨子

里作为投资家、收藏家的潜力，也有的显现
出了喜欢声色犬马的玩家本色，总之，兴奋
点从艺术创作上转移了出去。
有人要反驳我了，毕加索喜欢美女，程

十发喜欢收藏，你怎么说？
毕加索每爱一位美女都能激发他的艺

术激情和灵感，程十发收藏古代书画目的是
学习。他们的最大兴奋点始终在艺术创作
上。这就是区别。

一个真正的艺术家，不管贫困还是闻
达，都不会松懈对艺术的挚爱。记得我曾跟
吴冠中聊起艺术品市场跌落，很多艺术家作
品难卖的话题时，他兴奋地说：“画卖不出
去，太好了！大家可以安心创作了！”这就是
艺术家。
有的画家，行情好的时候，打鸡血似的；

行情低迷时，恨不得重新投胎转行。
上海也有位老画家，这些年来，他把卖

画的钱几乎都投入到给自己办画展上，不断
在各大美术馆、博物馆举办大型展览，不断
有新的巨制面世，也不断探索新的艺术样式
和题材。他说：“当年，和我一起学艺术的同
学中，我的天分并不算高。我只是肯吃苦，肯
付出。”
天道酬勤，画画仅凭天分也是不够的。
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